

PARRAFOS SUELTOS

Si el pesimismo absoluto

ES INFECUNDO,

el optimismo absoluto,

DESASTROSO.

La vanidad y la soberbia son pe-
simos consejeros. Un hombre que
se cree perfecto está condenado á la
desgracia, porque no se da cuenta de
sus errores y debilidades que tarde ó
temprano, lo conducen á ruina cierta.
El pesimismo absoluto es infecundo;
pero el optimismo absoluto es con
frecuencia desastroso. El filósofo que
hizo inscribir en el frontispicio de un
templo estas palabras: *Nasce te ipsum*,
ha dado á la humanidad una de las
reglas de conducta más saludables
para el mismo que las practica.

Hay personas que confunden la
vanidad con el amor propio; el amor
propio es necesario; del amor propio
ilustrado nacen el honor, la decencia
y la honradez. La vanidad no pro-
duce nada bueno, y del orgullo no
hay que esperar más que vicios.

Si es verdad que *debajo de la gran-
deza de los hombres superiores suele
haber muchas pequeñeces*, en cuánto
mayor proporción no se encontrarán
esas demeritadoras minucias en cora-
zones ruines y cerebros vacíos?

Sábado 10 de Diciembre de 1898

LA NUEVA PRENSA

Geografía Patria.

Hemos recibido un folle-
to que trata de la navegacion y descripción de nues-
tros Ríos San Carlos, Sara-
píquí y Colorado y del San
Juan por el Capitan don E-
liseo Fradin.

Utilísima publicación es
en verdad. Sus juicios y re-
flectaciones acerca de Res-
guardo y contrabandos son
acertadísimos.

El sabio Capitán nos per-
donará una observación:

Habla él de "El Sució"
como afluente, y muy secun-
dario, de El Sarapíquí. Des-
cribe el Colorado y no men-
ciona nunca el Chirripó.—
Ambas cosas nos hacen su-
poner que al tratar del río
Sució, tomó datos é infor-
mes de otros, que no se los
dieron á conciencia.

El Sució sólo tributa al
Sarapíquí una pequeñísima
parte de sus aguas que nos-
otros hemos recorrido va-
rias veces: lo mismo hemos
hecho con el cauce principal
del Río, el cual al recibir las
aguas de Toro Amarillo en
el punto llamado "La Flo-
rida" toma también el nom-
bre de "Caño de Chiripó"
y con gran volúmen de a-
guas, va á echarse en "El
Colorado" en el brazo lla-
mado "Caño Madre" el cual

forma el arco de que es cuer-
da el "Caño Bravo"

Á pocas millas de "La
Florida", el Sució segrega
por la derecha una parte de
sus aguas que reciben el
nombre de "Río ó Caño
Negro" las cuales por lo
muy bajo de los terrenos ri-
berefios, se derraman inun-
dando gran extensión de la
selva hasta muy cerca del
litoral, y de estos derrames
se forma la fuente principal
de los caños Desenredo,
California, Palacio y La For-
tuna que se juntan al Tor-
tuguero formando el precioso
entronque q' se llama "Seis
Esquinas" que es donde co-
mienza el gran estuario de
Tortuguero.

Comprendemos perfecta-
mente que el ilustrado geó-
grafo, señor Fradin, no fue
personalmente á estudiar el
Río Sució, Si tal hubiese
sido su objeto habríalo he-
cho como hace todo, á con-
ciencia; pero nos hemos a-
trevido á hacer esta obser-
vación sin la menor inten-
ción hiriente, ni siquiera de
crítica á un trabajo cuyo
mérito reconocemos.

Patria, patriotismo.

(LECTURAS PARA EL PUEBLO)

Patriota es el que pospone el
interés particular, pasajero, al in-
terés del estado político donde
dió el primer gemido; interés
grandioso, porque reporta bene-
ficios á todos é impide que la
maldad, la injusticia y la sin-
razón se eleven por encima de la
honradez, del civismo, de la vir-
tud.

La patria, cuando se la pone
fuera del municipio, es una mera
convención y exige, por lo me-
nos, la continuidad de territorio.
Lo que fuera de nuestro territo-
rio está, no es ya patria, sino
país de conquista. ¿Es la con-
quista derecho? No: es pura
fuerza. Lo que por la fuerza se
gana, justo y racional es que por
la fuerza se pierda. El derecho
está en los conquistados, no en
los conquistadores, y contra la
fuerza es inmortal el derecho.

La patria verdadera no está
en la tierra: en vano la busca
aquí el hombre: lo que cree pa-
tria no es sino el albergue de u-
na noche, y prosigue errante por
el globo.

El patriotismo es virtud excel-
sa cuando no es inspirado por
ambición personal.

El amor á la patria debe unir
á todos los hombres bajo un solo
espíritu, bajo un mismo deseo,
bajo una sola aspiración: trabajar
por el progreso positivo del país.

Los hombres y las ambiciones
pasan, se pierden en la noche de
la muerte; pero la patria y sus
glorias quedan en pie, desafiando
las tempestades físicas, sociales
y políticas.

¿Qué es emigrar? Pensar en
morirse mil veces y volver á ver
su país.

¡Felices aquellos que no han
visto el humo de las fiestas ex-
tranjeras; que sólo se han senta-
do en los festines de sus padres!

El recuerdo de la tierra en que
vimos la primera luz, aparece
tras el velo de la ausencia lleno
de esplendor y adornado con
todos sus encantos.

Patria quiere decir madre; pa-
tria quiere decir vida; patria
quiere decir amor; patria quiere
decir lo que de más noble, de
más caro posee el hombre sobre
la tierra.

Si á la patria debemos el con-
tingente de nuestra sangre y vi-
da, no es de imaginar que se le
niegue el de las luces que á su
amparo hemos adquirido.

Por encadenamiento misterio-
so y providencial, en el curso de
los tiempos, los hombres llegan
á ser parte integrante del suelo
en que nacieron, la sangre de sus
venas es el jugo de la tierra que
pisan, y cuando esa tierra-madre
es hollada por los extraños, es el
corazón de sus hijos lo que oprime
la planta del invasor.

Conservar el fuego sagrado de
la moralidad pública, aumentar
la suma de los gozes nobles y e-
levados, mejorar á los hombres
en vez de inflamar sus pasiones,
es cumplir bien con la patria.

Pues ¿por qué aberración in-
explicable, junto al deseo, al ar-
dimiento de que la patria sea
grande, están las medidas que la
empequeñecen?

MACHAMANGA.

ULTIMAS NOTICIAS POR CABLE

Washington, 1º.—Se halla li-
geramente enfermo el General
Calixto García, quien encabeza
la legación cubana, la cual llegó
á ésta anoche. El señor Quesa-
da, representante de la Junta cu-
bana, está arreglando una confe-
rencia con McKinley y con el
Secretario de Estado, con el ob-
jeto de discutir la situación ge-
neral de Cuba y para arreglar
de algún modo el pago y licen-
ciamiento del ejército de Cuba.
El Gobierno insurgente prome-
tió á los soldados liquidarles sus
sueldos una vez que estuviese li-
bre Cuba. Tiene esperanza Gar-
cía de llegar á un arreglo ami-
gable con las autoridades ameri-
canas, por el cual Estados Uni-
dos adelantará el dinero ó garan-
tizará un empréstito para el pago
de las tropas cubanas.

Habana, 1º.—Ahora que parti-
ció Blanco con dirección á la Pe-
nínsula, todo el mundo ha solta-
do la lengua en su contra, se le

acusa de debilidad, de falta de
carácter, le hacen responsable
por las derrotas sostenidas en la
campana y por el desgraciado
resultado que tuvo la guerra, de
haber sido el instrumento del
circulito de corrompidos, que
maneja los destinos de España.
Se alega que con 15,000 hom-
bres á su disposición no mandó
refuerzos á Santiago. Se le a-
cusa de haber engañado al pú-
blico anunciando que Pando ha-
bía ido á las provincias orienta-
les á la cabeza de un ejército po-
deroso, cuando en realidad no
existía tal movilización. Noti-
cian de todas partes de la Isla
encuentros hostiles entre espa-
ñoles y cubanos; anoche zarpó
con rumbo á España el traspor-
te Reina María Cristina con el
General Hernández Velázcos y
la división de Pinar del Río de
dos mil hombres á su bordo. Pa-
ra concluir la evacuación el Go-
bierno español ha tomado en
arriendo doce transportes.

Berlín, 1º.—En una interview
un oficial del Gobierno alemán
confirma la noticia de que Ale-
mania está negociando para la
compra de las islas Carolinas.—
España pide un precio, el cual
Alemania considera excesivo: pone
la condición Alemania que en
caso que se lleve á cabo el nego-
cio no sucederán complicaciones
internacionales, especialmente
con Estados Unidos. Dice el
Presidente de la Sociedad Colo-
nial, Príncipe Von Arenberg,
que la adquisición de las Caroli-
nas es menos importante del
punto de vista comercial que lo
es del punto de vista naval.

Manila, 2.—Juzgando por el
tono adoptado por la prensa na-
tiva, los filipinos no están dis-
puestos á aceptar el resultado de
los trabajos de las comisiones de
paz. En un artículo bombástico
La Independencia dice que los
filipinos no permiten la venta y
compra de sus hogares como si
fueran mercancías. Repite que
tanto el Gobierno como el pue-
blo está resuelto á no aceptar
nada menos que la independen-
cia y está resuelto á pelear para
obtenerla.

New York, 2.—Según dato
recogido por El Herald, 52 Se-
nadores botan por la ratificación
del tratado de paz. Esto indica
que será ratificado durante la
próxima sesión del Congreso.

CORRESPONSALES

De Santa Cruz

Señor Redactor de "La Nueva Prensa".

San José.

Nuestra correspondencia ante-
rior, apesar de ser tan simple ó
"sin sal" como lo diría cierto tar-
tamudo, no ha dejado de causar
algún escozor, aunque ella está
basada en el modo de sentir de
la mayoría del pueblo cuyos in-
tereses nos proponemos defender,
aunque sea al travez de la tortu-

ra y la murmuración, é inspira-
dos siempre por el bien general
de la Provincia sin atender á fa-
voritismos de ningún género.
Siendo este nuestro lema ¿qué
hemos de hacer? trabajar y na-
da más, aunque se piense talvez
en otra excursión á la Frontera.

A propósito, corren rumores de
que el célebre Rafael Ríos volve-
rá de Jefe Político á este cantón,
cosa que nos extraña mucho, es
decir, al pensar que el señor Pre-
sidente interino don Demetrio
Iglesias, como ciudadano de con-
ciencia recta y justiciera, que lo
creemos tratará de formar una
situación benigna en los pueblos
que maneja, y que al emplear co-
mo primera autoridad de este
cantón ú otro cualquiera á una
persona de consecuencias tan fu-
nestas para el porvenir de un
pueblo, arruinado de suyo por ca-
lamitosa división y sostenida casi
gubernamentalmente y sin miras
de un régimen que prometa sur-
gir al progreso el pueblo en ge-
neral, no es una medida correcta.
Pensar en colocar de nuevo co-
mo Jefe Político en este cantón
al señor Ríos, es volver á la re-
vuelta y ultrajar aún más á los
ciudadanos con grave menoscabo
de sus intereses, cuando atravesamos
por una crisis desconsoladora.

Un amigo nuestro nos comu-
nicó hace pocos días que el señor
Alvarado actual Jefe Político de
este cantón trata de instalar una
plaza de Mercado en esta Villa;
que á principios de enero próxi-
mo lo abrirá aunque sea á la
sombra de los frondosos árboles
de la plaza frente á la Iglesia.—
Dicha plaza en la actualidad, y
desde cierto tiempo, no sirve sino
para cansar erogaciones á los fun-
dos municipales inútilmente. O-
jalá el Municipio entre entonces
en razón y desapruébe la idea del
señor Jefe Político; así, al menos,
lo deseamos.

Dice un gacetillero de su pe-
riódico:

"La policía se arma, los cuar-
teles se llenan.... Dios mío!
contra quienes?"

"O son molinos de viento ó
resultará lo de los batanes. O
resultará que del nido de águilas
arrojarán los huevos para acusar
después á los escarabajos..."

Es decir, otro caso como el de
Santo Domingo. ¿Cáspita! No-
sotros creemos que son todavía
reflejos del astro sepultado en el
ocaso que con sus rayos *financie-
ros* nos favorece aun. Pues dar
de alta á militares hoy, y pensar
más en revolución ó en continuar
en la política ruinosa que nos ha
azotado, es como ejecutar lo que
hizo Juan Santa María con el
Mezón, respecto de Costa Rica.
Sería: tras de que el ojo llora
echarle sal.

Las finanzas están en boga;
ojalá no corran la suerte del Lic.
Montero (q. d. D. g.) ni la de Fe-
derico Fernández, cuya pérdida
lamenta Costa Rica.

Marco Aurelio, el célebre es-
critor de las cartas á Rufino Ba-
rrios, escritas en San Francisco
de California, fuera ya de comba-
te, aun no ha vuelto de su excu-
sión. Que la tierra le sea leve!

Por aquí estamos en pleno ve-
rano, y con las esperanzas que
debe llover pronto para que las